#### Insiste Bloomberg en reforma migratoria

# Presume Alcalde apoyo a migrantes

> Le critican activistas, sin embargo, su cooperación en deportaciones

En el programa Meet the Press, el Alcalde de Nueva York, Michael Bloomberg, declaró: "tenemos que atraer a los inmigrantes". A empresarios de Brooklyn les recordó "el poder económico" de la inmigración. Y en su informe de Gobierno, el miércoles, interrumpió una letanía de asuntos locales para urgir a los estadounidenses a "arreglar el descompuesto sistema de inmigración".

Después de concentrarse en los problemas del sistema escolar de Nueva York y del comercio ilegal de armas, Bloomberg propone ahora una cirugía mayor para las leyes migratorias y hasta se ofrece como mediador para uno de los debates más contenciosos del país.

Pero su discurso con frecuencia oscurece la complejidad de un tema que ha probado ser difícil. Aunque Bloomberg, un nieto de inmigrantes de Rusia y la actual Bielorrusia, ha mantenido un tono inclusivo en los 9 años que lleva como Alcalde y le ha otorgado servicios críticos a este grupo, algunas de sus iniciativas son controvertidas.

Por un lado ha adoptado políticas que protegen la privacidad de los indocumentados, pero también ha desilusionado a muchos activistas, que afirman que la Policía y los funcionarios de la ciudad trabajan demasiado de cerca con las autoridades federales, poniendo a muchos que no son delincuentes en peligro de arresto o deportación.

"Bloomberg ha sido un aliado importante de los inmigrantes", dijo Andrew Friedman, codirector de Make the Road New York, "Pero hay varios ámbitos en los que no ha utilizado su poder y, como resultado, los inmigrantes en Nueva York con frecuencia están en mayor peligro de ser deportados, aprenden menos inglés y reciben salarios por debajo de la ley".

Sobre todo, los activistas critican que el Alcalde neoyorkino no haya rechazado, como muchos otros en el país, el programa Secure Communities, con el que las agencias migratorias federales mejoran su capacidad para deportar indocumentados gracias a la colaboración con departamentos de Policía locales. Bloomberg afirma que tiene la responsabilidad de mantener segura la ciudad. "Si la gente comete delitos, deben recibir un castigo", dijo. En la cárcel Rikers Island, el

Departamento de Correccionales le entrega a funcionarios federales listas de reclusos que hayan nacido en el extranjero, quienes después interrogan, detienen y deportan a unos 3 mil 200 al año.

Bloomberg comenzó hace un año su tercer mandato con planes para crear un grupo de trabajo de alcaldes y empresarios que presionara al Congreso para reformar el sistema migratorio.

Hoy hay muchas dudas sobre cuánta influencia puede tener Bloomberg, un político independiente, en este debate, considerando que los republicanos controlan la Cámara baja y no tienen ningún entusiasmo por cambiar la política migratoria. Pero pocos dudan de su influencia en Nueva York, donde sus funcionarios dicen que ha tomado medidas promigrante que son ejemplo nacional.

"En cuanto asumió el cargo se concentró en hacer que los neoyorkinos se sintieran parte de la misma ciudad. A partir de eso, surgieron varias políticas", dijo Fatima Shama, comisionada para asuntos migratorios de la ciudad. La principal de esta medidas data de 2003 y protege a las víctimas de delitos y a testigos de ser deportados, al prohibirle a los empleados de la ciudad que pregunten sobre su estatus migratorio.

Además, ha hecho esfuerzos para que los servicios de las agencias de la ciudad sean accesibles a aquellos que no hablan inglés.

Bloomberg afirma que los recién llegados son clave para el éxito de Nueva York. "Nuestro flujo sanguíneo es el constante movimiento de nuevos inmigrantes", ha dicho. "Mejoran nuestra cocina, lenguaje, cultura y, sobre todo, nuestra economía".

### Auditarán a jefes de indocumentados

**REFORMA** /staff

WASHINGTON.- La Administración Obama establecerá una oficina de auditoría de los mecanismos de contratación de empresas, a fin de evitar que los patrones den trabajo a inmigrantes indocumentados.

El proyecto fue anunciado ayer por John Morton, jefe de la oficina de inmigración y aduanas (ICE) del Departamento de Seguridad Interna en una entrevista con el diario Wall Street Journal, en la que destaca que el plan busca atender sobre todo las deficiencias en la vigilancia de las empresas más grandes, con plantillas

de miles de empleados. Por otro lado, el gigante fabricante de alimentos Tyson Foods firmó ayer con el ICE un acuerdo en el que se compromete a contratar unicamente a personas autorizadas legalmente a trabajar en Estados Unidos.

Tyson Foods, que emplea a casi 100 mil personas en todo el país, es la primera compañía del sector alimenticio que participa en un programa ofrecido por ICE para ayudar a empresas a detectar documentos fraudulentos de identidad que puedan presentar empleados y personas interesa-

Con información de AP





Nuestro flujo sanguíneo es el constante movimiento de inmigrantes (...). Mejoran nuestra cocina, lenguaje, cultura y, sobre todo, nuestra economía"

**Michael Bloomberg** 



> El Presidente Obama participó ayer en los actos de conmemoración del 50 aniversario del inicio de la administración del Presidente John F. Kennedy, el más popular de la historia estadounidense.

### Estrena Obama mote de 'Comeback kid'

> Muestra capacidad para reinventarse de Reagan y Clinton, dicen especialistas

Rafael Mathus Ruiz Corresponsal

NUEVA YORK.- Pese a que al inicio de este año el control de la Cámara baja pasó a manos republicanas, luego de la amarga derrota electoral que sufrieron los demócratas en noviembre, una serie de logros le ha permitido al Presidente Barack Obama remontar en sus índices de aprobación, de manera tan marcada que algunos especialistas ya hablan de su "resurrección".

La aprobación a la labor de Obama alcanzó el valor simbólico del 50 por ciento la semana anterior, según Gallup, un nivel que el Mandatario no registraba desde el pasado junio.

"Es muy temprano para decir que esto es una nueva tendencia o la pauta para el resto del año. Recién se están empezando a acomodar las fichas en el Congreso, y la economía todavía no está fuera de peligro", matizó a REFORMA Juan Carlos Hidalgo, analista del Instituto Cato, un centro de estudios conservador.

Muchos otros, no obstante, ya le han puesto a Obama el mote de "Comeback Kid". Uno de los primeros en hacerlo fue el analista conservador Charles Krauthammer, quién lo comparó con Ronald Reagan y Bill Clinton, quiénes también sufrieron sendas derrotas en sus primeras elecciones de medio término y luego fueron reelectos.

El debate sobre el regreso de Obama inició antes del trágico tiroteo que se registró en Tucson,

#### ... y ya prepara reelección

WASHINGTON.- El Presidente Barack Obama cerrará la oficina de asuntos políticos de la Casa Blanca como parte de una reestructuración de su equipo con rumbo a la campaña de reelección, indicaron fuentes involucradas.

Las operaciones de recaudación de fondos y organización de votantes se llevarán a cabo a partir de marzo desde Chicago, donde se localizó el cuartel general de la campaña presidencial del Mandatario en 2008.

La decisión del Presidente Obama de sacar su cuartel de campaña de Washington es toda una novedad en la historia presidencial de Estados Unidos.

Las tareas de la oficina de asuntos políticos las asumirá en dos meses, cuando se espera que Obama inicie su campaña de reelección, el Comité Nacional Demócrata.



#### EL INFORME OPPENHEIMER

ANDRÉS OPPENHEIMER

## Obama, Cuba y el Caribe

UNTA CANA, República Dominicana.- Por casualidad me encontraba visitando esta playa paradisiaca de la República Dominicana el día en que el Gobierno del Presidente Obama anunció nuevas medidas destinadas a permitir más viajes desde Estados Unidos a Cuba, y no pude evitar preguntarme si el aumento gradual del turismo estadounidense a Cuba tendrá un impacto devastador sobre los demás centros turísticos del Caribe.

Es cierto que las medidas anunciadas por la Administración de Obama el 14 de enero no implican el levantamiento del embargo estadounidense a los viajes a Cuba, y no provocará una avalancha inmediata de turistas estadounidenses en Cuba. Las nuevas medidas facilitarán las visitas organizadas por escuelas, iglesias y grupos culturales a la isla, permitiéndoles organizar vuelos charter como parte de un plan destinado a aumentar los contactos personales entre ambos países.

Pero las nuevas medidas, junto con las anteriores adoptadas por el Gobierno de Obama para facilitar los viajes de los cubanoestadounidenses a Cuba, indudablemente generarán un considerable aumento del turismo de Estados Unidos a Cuba.

Eso ya está ocurriendo. Un viajero frecuente a La Habana me dijo recientemente que hubo unos 20 vuelos diarios de Miami a La Habana en diciembre, cuando los cubanoestadounidenses de Florida viajaron masivamente a visitar a sus parientes en la Isla para las fiestas de fin de año. Aĥora, las agencias de viajes podrán organizar vuelos charter con propósitos "culturales" que podrían -si la Administración interpreta con flexibilidad sus propias reglas- incluir cualquier cosa, desde observación de pájaros hasta visitas a los templos de santería.

No va a haber una explosión inmediata de turismo estadounidense a Cuba por estas medidas, pero eso eventualmente ocurrirá", dice Andy Dauhajre, un conocido economista que dirige la Fundación Economía y Desarrollo de República Dominicana. "Y cuando eso ocurra, va a haber un impacto significativo sobre varios destinos turísticos como Cancún, Bahamas, Jamaica y República Dominicana".

Según las estimaciones de Dauhaire, basadas en un informe de 2008 del FMI, una apertura total del turismo estadounidense a Cuba podría generar un flujo de entre un millón y 3 millones de turistas anuales a la Isla, que -en este último escenariopodría dar como resultado una pérdida anual de 700 mil visitantes estadounidenses en Cancún, 600 mil en Bahamas, 400 mil en Jamaica y 360 mil en República Dominicana.

"La clave es si Cuba será capaz de construir más hoteles para acomodar a tantos turistas de Estados Unidos", dice Dauhajre. "Si no puede, habrá un desplazamiento de turistas canadienses, europeos y latinoamericanos a otros destinos caribeños".

El estudio del FMI del 2008, titulado "Se Acabaron las Vacaciones: Implicaciones para el Caribe de una Apertura del Turismo de Estados Unidos a Cuba", concluía que el levantamiento total de la prohibición a los viajes a la Isla produciría "un cambio sísmico" en la industria turística del Caribe.

Cuba va recibe más de 2.5 millones de turistas por año, casi todos procedentes de Canadá, Europa, y Latinoamérica. El régimen cubano, quizás anticipan-do las muy esperadas medidas anunciadas este mes por Estados Unidos, pronosticó recientemente que espera que el número de visitantes a la Isla aumente un vigoroso 10 por ciento este

Pero Carlos Vogeler, director del departamento de las Américas de la Organización Mundial de Turismo, me dijo que el aumento del turismo de Estados Unidos a Cuba no significará un golpe para otros países de la región, sino que podría tener el efecto contrario. Podría generar una ola de entusiasmo por el Caribe que a su vez generaría más viajes a todos los destinos turísticos caribeños, señaló.

Mi opinión: el impacto regional de una avalancha de turistas estadounidenses en Cuba, cuando se produzca, será menos dramático de lo esperado.

En primer lugar, no es probable que Cuba tenga suficientes hoteles para albergar grandes números de turistas estadounidenses además de los visitantes europeos, canadienses y latinoamericanos que ya recibe. Si llegan más de los que Cuba puede recibir, muchos se irán a otras islas del Caribe.

En segundo lugar, y más importante, llevará muchos años si no décadas- para que la industria turística cubana pueda ofrecer la clase de servicios cordial y eficiente que uno encuentra en la mayoría de los otros destinos turísticos del Caribe.

Ya han pasado más de 20 años desde la reunificación de Alemania y la apertura de la ex Alemania Oriental al turismo occidental, y los hoteles de Alemania del Este aun ofrecen un servicio deplorable. Muchos turistas van de vacaciones a Cuba por curiosidad, y nunca vuelven, porque quieren ser mejor aten-

Después de 50 años de la prohibición estadounidense de viajar a Cuba, hav sin dudas en Estados Unidos mucha curiosidad acumulada sobre la Isla. Pero no será el fin del mundo para Punta Cana, ni para los otros destinos turísticos del Caribe.



> EU ha flexibilizado las regulaciones para viajar a Cuba.

en el que murieron seis personas y la congresista Gabrielle Giffords, que mejora con lentitud y ya está fuera de peligro, resultó gravemente herida.

Pero fue el discurso del Presidente en el acto de homenaje a las víctimas, en la Universidad de Arizona y que cosechó una ola de elogios, el que confirmó que el viento ya soplaba a su favor.

"El tiroteo de Tucson va a cambiar el debate político en los próximos meses y esto le va a servir a Obama", apuntó Hidalgo.

Otra encuesta, realizada por The Washington Post y la cadena ABC, reveló una abrumadora aprobación a la forma en la que el Presidente respondió a la tragedia, con el visto bueno de 78 por ciento de los encuestados.

La economía también le dio recientemente una buena noticia a la Casa Blanca, al mostrar leves síntomas de mejoría con la reducción del desempleo, que en diciembre cayó al 9.4 por ciento, a pesar de que la creación de puestos de trabajo se mantiene todavía en un nivel considerado menor al óptimo.

## China no es peligro militar.- Hu

WASHINGTON.- El Presidente chino, Hu Jintao, pidió ayer en Estados Unidos respeto a la soberanía reivindicada por Beijing sobre el Tíbet y Taiwán, y advirtió sobre los riesgos de agitar las "tensiones" entre las dos potencias del Pacífico.

"Los asuntos relacionados con Taiwán y el Tíbet tratan sobre la integridad territorial de China, y representan el centro de los intereses chinos", dijo Hu en un discurso aquí en el marco de una histórica visita de Estado.

Hu añadió que China no tiene interés en una carrera armamentista ni en buscar la hegemonía mundial.

"No nos involucramos en ninguna (...) amenaza militar hacia ningún país", declaró ante el Co-mité nacional para las relaciones sino-estadounidenses.

En una de las paradas más incómodas de su agenda, el Pre-

El líder chino se entrevistó con

líderes del Congreso.

sidente chino se reunió más tem-

republicanos en el Congreso. Mantuvo sendos encuentros con el presidente de la Cámara de Representantes y tercero en la línea de sucesión presidencial, el

prano con líderes demócratas y

republicano John Boehner, y el jefe de la mayoría demócrata en el Senado, Harry Reid, además de otros congresistas.

"Es importante que continuemos resolviendo nuestras diferencias de manera que beneficie a nuestros países y nuestros pueblos", estimó Boehner luego de la reunión. El jefe republicano agregó que expresó sus preocupaciones sobre la libertad religiosa en

En tanto, la demócrata Nancy Pelosi, ex líder de la Cámara baja y vocera de frecuentes críticas contra el desempeño de China en materia de derechos humanos, precisó que el Tíbet estuvo entre las discusiones, así como el caso del disidente preso y premio Nobel de la paz Liu Xiaobo.

Con información de AFP y Rafael Mathus

**REFORMA.GOM** fotogalería